
 

 

 

１ 概要 

広報活動とは、広く市民等に対し情報発信をしていくことである。一人でも多くの市民に市議会がいつ・どこで・どのような活動

を行っているかなどを知ってもらうことも情報発信の一つであり、重要な広報活動であると言える。そこで、本会議場で行なわれ

る会議は、まさしく議会活動の１丁目１番地である。その会議を市内中学生を対象に傍聴してもらうことにより、議会の活動がど

のように行われているのか、また、まちの諸課題がどのように解決されていくのかなどを実体験してもらう。 

 

２ 目的 

（１）議会基本条例第２６条２の「議会は、情報技術の発達を踏まえた多様な広報手段を活用することにより、多くの市民が議会

と市政に関心を持つよう議会広報活動に努めます」の目的部分のとおり、普段体験することにない本会議の傍聴により市議

会の活動を知ってもらい興味、関心を持ってもらう。 

 

（２）小中学校では「政治的教養を育む教育」に取り組んでおり、現代社会の諸課題について多面的・多角的に考察し、公正に判断

する力や公共的な事柄に自ら参画しようとする意欲や態度を養うことが求められている。１８歳選挙権を見据え、実際に本

会議を体感しながら政治の役割等について学習することで、有権者として政治や社会への関わりを自ら考える機会になる。 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和７年度中学生を対象とした本会議傍聴について 

追加資料



３ 実施内容 

  令和６年度 令和７年度 

（１）実施日 令和６年６月１８日【６月定例会】 未定【６月定例会】 

（２）実施場所 山陽小野田市議会議場 山陽小野田市議会議場 

（３）対象者 

市内中学３年生 

傍聴者：小野田中学校・竜王中学校 生徒会各１０名 

中継視聴：市内全中学３年生 

市内中学３年生 

傍聴者：未定（ 校） 

中継視聴：市内全中学３年生 

（４）傍聴内容 一般質問（宮本議員） 
一般質問  

※一般質問通告書を見て選択予定 

（５）移動方法

※ 
・マイクロバス（２５人乗り公用車）１台 ・マイクロバス（２５人乗り公用車）１台 

（６）事前資料 別紙参照・・・資料１ 未定 

（７）その他 

・傍聴した生徒にアンケート調査を実施（グーグル

フォーム：令和６年６月１２日にＱＲ送付） 

・・・資料２ 

・傍聴した生徒と広報特別委員で意見交換会実施

（実施日：令和６年７月２日 場所：Ａスクエア） 

アンケート調査・意見交換会の実施は未定 

 

※マイクロバス（２５人乗り公用車）・・・運転手１名＋議会事務局職員１名＋２３名乗車可 

  

 



山陽小野田市議会へ
ようこそ！

1

資料１



髙松秀樹 中村博行

伊場勇 中島好人

吉永美子山田伸幸森山喜久宮本政志松尾数則藤岡修美

福田勝政中岡英二恒松恵子

前田浩司

笹木慶之

古豊和惠

白井健一郎奥良秀岡山明大井淳一朗

矢田松夫
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山陽小野田市議会議員の紹介
議長 副議長



■議員
４年に一度、選挙で選ばれます。
議員の定数は２２人で、現在の議員数は２１人です。

■議長と副議長
議員の中から選ばれる市議会の代表です。

■会派
同じ理念のもと活動をともにする議員の集まりです。
原則として、３人以上の議員で会派を結成することができます。

■議会事務局
市の職員が市議会の活動を補助する仕事をします。
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山陽小野田市議会のしくみ



市議会は何をするところ？

私たちが住んでいる山陽小野田市を
住みよいまちにするためには、市民が
まちづくりの問題について、みんなで
話し合いを進めていくことが望ましい
ことです。

しかし、現実的に市民全員が集まっ
て話し合うことはできません。

そこで、市民の中から選挙で代表者
を選び、その代表者にまちづくりの課
題などの話し合いをしてもらいます。
この代表者を「市議会議員」と言いま
す。

「市議会」は、市長が計画した仕事
や予算などについて、市議会議員がそ
れでよいのかどうか、話し合って決め
ています。

市民

市長
（執行機関）

市議会
（議事機関）

市
民
の
声
を

聴
く

市
民
の
た
め

に
仕
事
を
す

る選
挙
で
議
員

を
選
ぶ

選
挙
で
市
長

を
選
ぶ

市の計画や予算に
ついて提案・説明
する

・市の計画や予算を
決める
・市の事業に市民の
意見を反映させる
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議事機関と執行機関とは？
市の条例や予算を定めたり、市政の方針を
決定する議会（議事機関）と、議会の決定
に基づいて実際に仕事を実行する市長（執
行機関）のことです。



１．山陽小野田市の決まり（条例）の決定や改正

２．お金の使い道（予算）の決定や見直し

３．市の仕事の状況をチェック

４．市民の意見（請願・陳情）を聞いて、市や県、国に「こうしてほし
い」という意見の提出
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市議会の主な仕事

憲法において、「地方公共団体（市役所など）には、議事機関として議
会を設置する」と定められています。市議会は、市の唯一の議事機関とし
て、市の意思を決定する機能と市を監視する機能を担っており、市政が適
正に運営できるよう、次のような仕事をしています。



委員会の委員長が、委員会
の審査結果を報告します。
報告をもとに、議案につい
て意見を出し合い、市議会
として議案について賛成か
反対かを決めます。

議案について詳しく
審査します。委員会
として議案に賛成か
反対かを決めます。

市長が議案の内容や予算な
どについて説明します。こ
れに対し議員は質問し、市
長などが答えます。その後、
詳しく審査するために担当
の委員会に議案を割り振り
ます。

市議会の流れ
市議会はいつでも開催されているわけではなく、定期または臨時に、あ

る一定の期間だけ開かれます。

年に４回開く「定例会」と必要があるときに開く「臨時会」があります。

①本会議 ②委員会 ④本会議

定例会の年間スケジュール
定例会 定例会 定例会 定例会

３月 ６月 ９月 １２月
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議員個人が市の仕事
について、報告、説
明を求めたり質問し
たりします。

③本会議
※一般質問



本会議は議員全員で構成される会議です。
会議を開くには議員定数の過半数以上の出席

が必要です。
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市議会の流れ ①本会議

開 会

議会上程

提案理由説明

質 疑

委員会付託

議案を本会議の議題とする

議案の提出者が内容や提案理由など
を説明

議案について質問

議案を詳しく審査するために関係す
る委員会に割り振る

議案とは？
市長や議員が議長に提出し、議

会が決定する、条例・予算・決算
などの案件のことです。



総務文教常任委員会

総合計画、財政、観光、教育委
員会などに関する議案、他の委
員会に属しない議案を審査

民生福祉常任委員会

環境、福祉、医療、保健衛生、
病院などに関する議案を審査

産業建設常任委員会

都市計画、道路、河川、商工業、
農林業、上下水道、オートなどに
関する議案を審査

一般会計予算決算常任委員会

一般会計の予算及び決算に関する議案を審査
総務文教分科会、民生福祉分科会、産業建設
分科会、で担当を分割

議会運営委員会

議会運営、議会の会議規則、委
員会に関する条例、議長の諮問
に関する事項などを担当
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市議会の流れ ②委員会
市議会に提出される議案などは数が多く、内容が幅広い分野にわたって

います。
そのため、部門ごとの委員会に分けて、少人数の議員で専門的・効率的

により詳しく審査しています。

本市議会に
ある委員会
を一部紹介
します。



☆議員個人が市の事務の執行状況や将来に対する考え方などの報告や説明
を市長などに求め、市が市民のための適切な市政運営を進めているかを議
員がチェックするものです。

☆山陽小野田市議会では、議員は年４回の定例会で一般質問ができます。

※臨時会では一般質問はできません。

☆質問方法は、効率的な議会運営を目的に、あらかじめ議長に質問の趣旨
などを知らせる「通告制」を採用し、その内容に沿って質問します。

☆一般質問の時間は、市長の答弁を含め７０分以内です。
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市議会の流れ ③本会議 一般質問とは？



委員長報告

討論

採決

閉会 10

市議会の流れ ④本会議
本会議で決まったことが、市の最終的な決

定となります。
議決は原則として出席議員の過半数の賛成

が必要となります。

各委員会の委員長が委員会の審査結
果を報告

議員が議案について賛成・反対の意
見を述べる

議案について賛成か反対か決定

質疑 委員長報告について質問



議決権

条例の制定や改廃、予算の決定、
決算の認定、一定額以上の契約の
締結、市の重要な財産の取得また
は処分を決定

選挙権

市議会の議長や副議長などを選挙

検査権・監査請求権

同意権

副市長、教育長、教育委員会委員、
農業委員会委員などを市長が選
任・任命するときには議会の同意
が必要

市の事務の執行状況について書類
などにより検査をしたり、監査委
員に監査を請求

調査権

市の事務について調査することが
でき、必要に応じて関係者の出頭
や証言、記録の提出を請求
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市議会活動の権限
市議会は、市民を代表する機関として十分な活動ができるよう、法律や

条例によって幅広い権限があります。主なものは次のとおりです。



「請願・陳情」の提出ができます
請願・陳情とは「こうしてほしい」と
いう希望や意見を文書にして、議員を
通して市議会に提出することです。
市議会は市民の要望を請願・陳情とし
て受け付けています。

「傍聴」ができます
本会議や委員会は、誰でも会議の様子
を見たり、聴いたりすることができま
す。

12

市民が市議会に対してできること

議場傍聴席▼ 委員会室傍聴席▼



市民懇談会を開催できます
市内で活動を行う団体や１０人以上の
市民グループから議長に懇談会開催の
申込ができます。懇談会では、申込が
あったテーマをもとに、市民と議員が
自由に意見や情報を交換することがで
きます。

市議会モニターになれます
本会議・委員会等を傍聴、議会報告会
に参加または議会だより、ホームペー
ジ等を閲覧して、意見交換会で市議会
の活動や運営に関して意見を述べても
らいます。

13

市民が市議会に対してできること

山陽小野田市議会では、市民の多様な意見を把握し、市政に反映できる
よう市民参加の機会を広げています。

※市議会モニターに
なるには条件あり



14

市議会の活動を知るには？
山陽小野田市議会では「議会だより」 「ホームページ」「Facebook」

「インスタグラム」「議会カフェ」「議会報告動画」で議会の活動をお知
らせしています。

議会だより
定例会後に「議論」を発行しています。
定例会での一般質問の内容や会議の結
果などを掲載しています。

議会カフェ
議会の地域に出かけて行き、議会の
報告をし、市民の皆さんの声を聴い
ています。

Facebook・インスタグラム
定例会・臨時会の日程や議長や議員
の仕事の様子を掲載しています。

議会報告動画
定例会での委員会審査の内容を動画
にして、YouTubeに掲載しています。
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ホームページの使い方 例：一般質問の資料の探し方

①山陽小野田市ホームページのホーム画面
から「山陽小野田市議会」をクリック

②「本会議の参考資料」をクリック

①

②
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ホームページの使い方 例：一般質問の資料の探し方

③見たい資料の項目をクリック

③

④クリックすると一般質問通告書の一覧が
見れる

⑤見たい資料の項目をクリック

④

⑤
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議会中継・録画の視聴方法

①山陽小野田市ホームページのホーム画面
から「山陽小野田市議会」をクリック

②「議会中継・録画」をクリック

①

②
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議会中継・録画の視聴方法

③視聴したい「定例会・臨時会」をクリック
④視聴したい日程をクリック

③

④

⑤

⑤視聴したい一般質問の議員の「Live」
または「再生」をクリックすると映像
が流れる

⑥一般質問通告書の内容が確認できる

⑥



山陽小野田市議会の傍聴・中継視聴に関するアンケート 

問１ 市議会の一般質問を傍聴・中継視聴しての感想を記入してください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

問２ 自分たちの生活の中（政治・社会問題など）でどのようなことに関心がありま

すか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

問３ 傍聴・中継視聴について、該当する項目の□に☑または記入してください。 

（１）今後も傍聴・中継視聴したいと考えますか。 

□ 傍聴・中継視聴したい 

□ 傍聴・中継視聴したくない 

（２）傍聴・中継視聴したくないと答えられた場合、その理由をお答えください。 

□ 質問内容が分からなかったから 

□ 市議会の活動に関心がないから 

□ その他（理由があれば記入してください） 

 

 

 

 

 

 

 

 

以上でアンケート調査は終了です。ご協力ありがとうございました。 

                       

 

 

 

山陽小野田市議会広報特別委員会 

資料２



1 難しかった。

2 とても難しかった。

3 言葉遣いが丁寧だった。

4 難しくてよくわからなかった。

5 初めて見て、議会の雰囲気が分かった。

6 寝ている人がいなかったから国会より意識が高く感じました。

7 ニュースとかで見るよりもリアル感があって緊張感があった。

8 難しい言葉がたくさん出た。小野田市について色々考えてくれていることがわかった。

9
地域を良くしようという思いがとても伝わりました。私にもなにかできることがないかと思
いました。

10 少し難しかったです。

11 質問がたくさん出てきて山陽小野田市の問題について色々知れた。

12 いろいろ質問していてそれに全部答えるのがすごいと思った。

13 むずかしかった。

14 山陽小野田の人口が少なくなっていることについて実感が湧きました。

15 難しかったです。

16 人口減少が進んでいることがわかった。

17 質問されたことに、言葉につまらずに答えれていたのですごいなとおもいました。

18
人口減少を防ぐために市長が色々考えてくれていることがわかって小野田市民として嬉し
かった。

19
難しい話ばっかりだったけど小野田のために行動しているのはわかった。数年で3000人へっ
ていると聞いて驚いた。

20 難しかった。

21
山陽小野田市民として市議会の様子を傍聴できてよかったと思います。山陽小野田市のこれ
からが楽しみになりました。

22 すごかった。

23 議論する様子をはじめて見たけど色んな人が色んな話をしているんだとわかった。

24 難しい話でよくわからなかったです。

25 難しかった。

26 質疑応答がたくさんあって話が深まっていたところが印象に残った。

27 市議会の話していたことが少し難しかった。

28 よかった。

山陽小野田市議会の傍聴・中継視聴に関するアンケート【結果】

小野田中学校89人に回答していただきました。

問１　市議会の一般質問を傍聴・中継視聴しての感想を記入してください。

資



29 勉強になった。

30
市長や議員は市民のことをよく考えながら、山陽小野田市を良くしていこうと一生懸命考え
てくれていることがわかりました。

31
今まで建物とかを建てていたのは街の魅力を増やすだけだと思っていたけど人口増加の狙い
があることがある。

32 いい話し合いだった。

33 自分が知らなかったことがあったのでしれてよかったです。

34
色々な難しい単語が出てきていて、理解できないこともあったけれど、理解できることも
あって、真剣に聞き、理解することができました。

35
市議会では、人口減少やその問題の解決の話し合いが行われていることがわかりました。難
しい言葉ばかりが出て話の内容を理解するのが大変でした。

36
初めて市議会の一般質問を傍聴・中継視聴して、ここで話されたことが実際に街へ反映され
ていることが実感できました。

37 みんな自分の意見を言えていてすごいと思った。

38 各学年みんな発表をしていたので良かったと思います。

39 街をより良くするための素晴らしい話し合い差と思った。

40 もっと市民の考えを取り入れた具体的な対処法を考えたほうがいいと思った。

41
すごく難しい内容だった。議員さんや市長さんの質疑応答が多くあり、話し合いがより深
まっていたなと感じた。

42 山陽小野田をよりよくするために動くひとがたくさんいて、難しかったけど少しわかった。

43 難しかった。

44 難しい内容だった。

45 意見が出たら次から次へと意見が出ていてすごいと思いました。

46 むずかしかった。

47 長かった。

48 いい案がでていたと思う。

49 内容が難しかった。

50 色んな人が積極的に話していてすごいと思った。

51 話が聞きやすかった。

52 市議会でこんな事が行われており、おかげで楽しく生活できるのだと知った。

53 政治を行う人たちなので専門の用語などがありとても難しい話だったと思う。

54 自分も発言できたのでよかった。

55 とても難しかったです。

56 意外と寝ている人もいるんだと思いました。

57 わかってはいたけれどかなり緊迫した空気で会議って感じがしました。



58 よくわからなかったし、まだ僕には関係のないこと、あと眠たかった。

59 緊張感があった。

60 市議会の内容は難しかったです。

61 こういう市の偉い人たちが自分たちの暮らしを支えていると考えると考え深かった。

62 ない。

63 難しい話なのに淡々と話し合いが進むのが、すごいと思った。

64 難しかった。

65 難しかった。

66 思ったよりも落ち着いていた。

67 市がよくなるように色んな意見があって面白かった。

68 みんな落ち着いて発表できていたのでよかったです。

69
話がどんどん進んでいてとてもすごかった。質問に答えてもらったら感想を言っていたりし
ていてすごかった。難しい言葉がたくさんでてきて難しかった。質問されたらすぐにその質
問を的確答えていてとてもすごいなと感じた。

70 とても難しい話をしていると思った。

71 ないようがむずかしくてよくわからなかった。

72 市の会議はすごいなと思いました。

73 みんな意見をだしていてよかったと思います。

74 難しかったけど頑張って聞きました。

75 すごかった。

76 大人が真剣に話しているのを見て感心した。

77 すごかった。

78 市議会はどんなふうに行われているのか知ることとができた。

79
きちんと資料を調べていたり、自分の意見をはっきり述べていたところがとてもすごいと
思ったし、私達のためにこんなに考えてくれているんだと思いました。

80
少子高齢化になっていることがわかりました。高校生の様子を知り、まちづくりを若者向け
にすることがわかった。

81 議員の方たちが一人ひとりの意見を持っていて、はっきり話しててすごいなと思いました。

82 もっと良い町作りを目指していることがわかった。

83 一言感想を言ってから次の質問してた。

84 わかりやすい質問をし、わかりやすい答えを出していた。

85 とても難しい話をしていたけれど人口のなどを話していることはわかった。

86 人口が減りつつあるのでその次の課題について考えていきたいと思った。

87 人口が減っている中で若い人が集まる仕事場を作るべきという意見に納得した。

88
難しい話でよくわからなかったけど、山陽小野田市の人口減少についての議題が少しだけ理
解できた。

89 難しい言葉や議題が出てきて、あまり理解できませんでした。



問２　自分たちの生活の中でどのようなことに関心がありますか。

問３　今後も傍聴・中継視聴したいと考えますか。

傍聴・中継視聴したくないと答えられた場合、その理由をお答えください。

49人

40人

各1人

26人

17人

2人

各1人

9人

7人

20人

28人

12人

3人6人

防災



1 間近で見たけどとても貴重な体験ができました。

2 私達がよりよく過ごせるように時間をかけて話し合いをしているのがわかってよかった。

3 実際に見るという経験は少ないので、新鮮でとても勉強になりました。

4
今、市の中でいろんなことが変わろうと動いてることを実感した。
一つ一つの周りのものに目を向け、議員さんたちが考えていたことを思い出して色々感じてい
きたい。

5
山陽小野田市が抱えている問題、未来のことを考えて、話し合いをしていて、これこそ持続可
能な社会を作っていく上で大切なことだと思った。

6

傍聴は、中継視聴では感じられない緊張感がありました。
沢山の質問に色々な人が答えており、すごいと思いました。
それから、私達のために一生懸命話し合いをしてくださることに感謝することも大切なことだ
と思いました。

7 山陽小野田市の議員の仕事内容がわかった。

8 たくさん話してた。

9 すごかった。

10 難しい話ばかりだったが自分たちのために色々考えてくれているとわかった。

11 少子化問題がが深刻だとわかりました。

12 なかなか体験することがないので、いい経験になった。

13 ひとりひとりがきちんと話し合いに参加できていた。

14 より良いまちづくりをするために議員の方々が話をしていた。

15 すごかった。

16 話す内容が多いなっておもいました。

17 市議会の人が大変なことがわかりました。

18
山陽小野田市にはどんな課題があるのかやそれを改善するためにどんな事ができるのかが具体
的にわかりました。

19 身近な問題が意外とあるんだなと思った。

20 考えたことはなかったけど、確かにと納得できる意見が多くて、興味が湧きました。

21
地域の課題がわかり、最初にもらったプリントに書かれてないことも受け答えしててすごかっ
たです。

22 社会で習ったことが聞こえたのですごいと思った。

23
ひとりひとりが意見を尊重していてすごいなと思った。
それぞれがしっかり自分の意見を持っていていいなと思った。

山陽小野田市議会の傍聴・中継視聴に関するアンケート【結果】

竜王中学校57人に回答していただきました。

問１　市議会の一般質問を傍聴・中継視聴しての感想を記入してください。



24 山陽小野田市には色々な課題があるのだと実感しました。

25 山陽小野田市の今どんな状況でどんな取り組みがされてあるかがわかった。

26 議員さんの山陽小野田市を発展させたいという思いが伝わってきました。

27 よくわからなかったけど市長さんとかが色々考えてくれていたことはわかった。

28 山陽小野田市の人口がどんどん減少してきていてそれに伴った制作を考えていると知った。

29
とても難しい内容ばかりだった。
山口県は少子高齢化が進んでいるらしいので進行を抑えるために対策を考えてみたい。

30 いい話だと思った。

31 自分の知らないところで、こんなに大切なことが話されていたんだなと思った。

32 話し合いがすごいと思った。

33 難しい内容だった。

34 こんなふうに話あっているんだということがわかりました。

35 山陽小野田市は人口問題などがあることがわかった。

36
円滑に話し合いが進められていてすごいと思った。自分たちの知らないところで市のために頑
張ってくれている人がいることを改めて実感した。

37
少し言葉が難しかった。質問しているのを聞いたうえで、色々な社会問題があるんだとわかっ
た。

38 市議会は遠くのことと思っていたけど身近なものだと思った。

39 一人ひとりの意見を尊重していた。

40 色々な議論を述べててすごいと思った。

41
質問の内容がグラフで予測されることなどすごく詳しくてびっくりした。質問者は答えても
らったあと、そのことに対して前向きなコメントをしてから次の話に移っていてすごいと思っ
た。

42 視聴してみて、普段このように話がされているんだな、と思った。

43 質問に対して、討論するというのを初めて見たけど、本格的で話の内容がとても難しかった。

44 面白かった。

45
山陽小野田市について話し合っていて解決のためにいろんな話し合いをしていることを知っ
た。

46 すごいなとおもいました。

47 一人一人が一つの課題に真剣に取り組んでいた。

48 普段聞けないことが聞けてよかった。一つ一つ丁寧に討論をしていた。



49

山陽小野田市で働いている人が少ないのは、山陽小野田に働く場所が少ないことが原因だとわ
かった。
人口がどんどん減っていき、そのために市議会ではたくさんその改善方法などを話していて、
自分たちが知らないところで難しい話し合いを行っていて、自分にできることがあったらした
いなと思った。

50
山陽小野田市の問題やこれからその問題に対してどのように対応していくのかよくわかった。
これまで以上に政治や問題について興味を持つことができた。

51 質問を出して、その質問の答えを言うという流れで市議会を進めていることが分かりました。

52
普段見れないところを見ることができ、小野田の人たちを考えた提案をしていてとても素晴ら
しいと思った。

53
山陽小野田市は、だんだん人口が少なくなっていっているという深刻な問題があるというこ
と。

54

市議会を実際に見てまず思ったのは、この一つの会にも沢山準備していたんだなということで
す。お互いが意見を言い合う時に両方ともすぐにその答えを喋っていたからです。
他にもよくテレビでこうなったという結果は見たことあるけど市議会の様子は初めて見て、し
かも１日だけではなく何日か行われていると知って驚いたのと流石だなと思いました。

55 市を良くするための話し合いで無駄がなかった。

56 ちゃんと社会や過疎などの問題にも目を向けることにすごいなと思いました。

57

こんな貴重な話を聞かせてくださりありがとうございます。最初は全然なんの話をしているん
だろうと思っていました。議会は町のこと市民の事を考えて話し合いをしてくことは大切なこ
とだと思いました。これからの山陽小野田市を変えていって欲しいと思いました。この地域は
議会を通して意見を交換し話し合い、決めていることが良く分かりました。
昨日の話を聞けてとても役立つことだと思いました。話をしてくださりありがとうございま
す。またお話が聞けたら幸いです。



問２　自分たちの生活の中でどのようなことに関心がありますか。

問３　今後も傍聴・中継視聴したいと考えますか。

傍聴・中継視聴したくないと答えられた場合、その理由をお答えください。

48人

9人

4人

5人

18人
3人

7人

1人

1人
1人

18人

3人

3人

防災

2人

社会情勢



３ 実施内容 

  令和６年度 令和７年度 

（１）実施日 令和６年６月１８日【６月定例会】 未定【６月定例会】 

（２）実施場所 山陽小野田市議会議場 山陽小野田市議会議場 

（３）対象者 

市内中学３年生 

傍聴者：小野田中学校・竜王中学校 生徒会各１０名 

中継視聴：市内全中学３年生 

市内中学３年生 

傍聴者：未定（ 校） 

中継視聴：市内全中学３年生 

（４）傍聴内容 一般質問（宮本議員） 
一般質問  

※一般質問通告書を見て選択予定 

（５）移動方法

※ 
・マイクロバス（２５人乗り公用車）１台 ・マイクロバス（２５人乗り公用車）１台 

（６）事前資料 別紙参照・・・資料１ 未定 

（７）その他 

・傍聴した生徒にアンケート調査を実施（グーグル

フォーム：令和６年６月１２日にＱＲ送付） 

・・・資料２ 

・傍聴した生徒と広報特別委員で意見交換会実施

（実施日：令和６年７月２日 場所：Ａスクエア） 

アンケート調査・意見交換会の実施は未定 

 

※マイクロバス（２５人乗り公用車）・・・運転手１名＋議会事務局職員１名＋２３名乗車可 
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